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林鄭：扶貧政策將加審查制
建公屋減貧功效勝貼錢 確保善用資源

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）政府訂定貧窮線
時採取「相對貧窮」的概念，故特首梁振英亦表
明「不可能做到滅貧」。然而，仍有不少社福團
體及學者認為，當局應訂定減貧指標。社聯行政
總裁方敏生期望當局為未來4年訂出減貧指標，
量度政策成效。有立法會議員更認為，當局應另
訂一條「絕對貧窮線」，更實在找出最需要協助
的群組。
中大社工學系副教授黃洪昨在一個電台節目上

指出，當局應在「滅貧」概念上，採取更積極的
態度。他表示，現時不少歐洲有訂立貧窮線的國
家，都有訂立減貧指標，他建議當局在長者、兒
童及整體貧窮人口上，訂下10年至15年減半的目
標。

田北辰倡劃「絕對貧窮線」

新民黨立法會議員田北辰指出，現時以入息中
位數50%來計算貧窮人口的做法不夠全面，因為
若經濟上行時，基層工資上升速度必然追不上整
體工資的升幅，屆時貧窮線以下的人口反而會增
加，並不合理。他認為，應以「絕對貧窮」的概
念制訂貧窮線，「應計算一個人的所有基本支
出，扣除所有獲取的福利及工資；處於絕對貧窮
線以下的人便應該要幫，這樣十分清晰」。
田北辰亦認同，公屋是本港最大福利，期望當

局在增建公屋同時，向貧窮人士提供更多暫時性
的中轉房單位，減輕他們的租金負擔。他又建議
當局向貧窮戶提供低收入補貼以及額外交通津
貼。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）政府
確定在職貧窮家庭為首要援助對象，多
個政黨及福利團體提倡的「低收入補貼」
有望落實。勞工及福利局局長張建宗
(見圖)昨日在一個電台節目上表示，政
府會加緊工作， 力研究為有兒童的低
收入在職家庭提供補貼，「但在制定低
收入補貼過程當中，我們一方面不能打
擊他們的工作意慾，亦要提供足夠的支
援給他們，以解決跨代貧窮的問題」。
他期望特首梁振英明年1月發表新一份
施政報告時，可以有更具體的公布。
張建宗形容，當局今次公布貧窮線為

本港帶來「新視野」。有人質疑當局並

無為減貧定下目標，令人感覺欠缺政治
承擔，張建宗認為純屬「錯覺」，「行
政長官、政務司司長也說過很多次，我
們今次訂定貧窮線是一個『里程碑』，
當局會加大扶貧力度」。

小心制定免損工作意慾

他強調，在現階段訂定減貧目標並不
適宜，「我們應該用務實些的做法，例
如為在職貧窮人口對症下藥，用一些實
質的措施去協助他們，持續性地提供支
援」。他表示，不少有工作及小孩的
人，明顯生活在貧窮線以下，極需要幫
助，當局會小心制定低收入補貼，確保

不會打擊他們的工作意慾，但最重要的
是能夠解決跨代貧窮的問題，針對性幫
助兒童。
他又指出，向低收入家庭提供經濟援

助固然重要，但很多東西並非金錢可以
做到，「錢是其中一個途徑，是重要
的，但為基層提供職業再培訓及教育；
協助新來港人士及少數族裔人士提供融
入社會的機會，亦十分重要」。他表
示，當局會牽頭去起動商界參與扶貧。
另一方面，當局將委託顧問研究，整

合福利措施，提供一站式服務。張建宗
認為，此舉有助減少官僚掣肘，方便有
需要的人，更符合成本效益，「出發點

只有一個，就是在
用家的角度，以民
為本」。他表示，
如需資產審查，申
請人日後如只需去一個部門，便可免除
不必要麻煩，以及減少標籤效應。

羅致光：訂目標如迫派錢

此外，扶貧委員會轄下關愛基金專責
小組主席羅致光亦在電台節目上指出，
當局應該以「政策為本」，透過多元化
方式提供協助，達致扶貧及防貧的效
果，但如果訂出減貧目標，或變相迫使
政府派錢，以減低貧窮人口。

林 鄭月娥指出，公屋是減貧效力最
高的福利政策。她舉例指出，兩

個入息相同的人，一個住在公屋，一個
並無居於公屋，「不住公屋那個要負擔
很大的租金，生活條件相對差，而住在
公屋那個人，儘管收入一樣，受政府補
貼及資助卻高很多」。

派錢欠聚焦 貧線助「下藥」

林鄭月娥認為不論是以關愛基金形式
或其他現金補貼，都不是一個持久的辦
法，「最終辦法一定是增建公屋給有需
要的家庭安居。安居了以後，很多問題

就比較容易解決」。
林鄭月娥又謂，在「相對貧窮」的概

念下，貧窮不能完全消滅；貧窮人口在
經濟向好時亦不一定會減少，但設立貧
窮線有助了解香港的貧窮問題，以及制
定聚焦及有效的扶貧措施。她再次重
申，「貧窮線」不是「扶貧線」，政府
不會大量派錢以減低貧窮人口，「根據
過往經驗，一次過派錢措施欠聚焦，真
正扶助弱勢社群比率低過70%。」她表
示，訂出貧窮線後，最重要是讓政府更
清晰看到何為最需要援助的群組，並對
症下藥，確保不會令資源錯放。

鼓勵就業 讓年輕人向上流

現時貧窮線下有30萬非綜援住戶，當
中48%家庭有從事工作。林鄭月娥認
為，縱使有最低工資保障，但因家庭人
數較多，故屬在職貧窮，值得優先關
顧。她認為，鼓勵就業是脫貧重要一
步，當局會研究多方面措施，鼓勵年輕
人、婦女及長者就業，並會繼續發展經
濟、創造就業，尤其是讓年輕人向上流
動的優質職位。
她表示，當局一定會有相應政策出

台，否則便是「自取其辱」，但例如退

休人士等部分貧窮戶並無入息，卻有一
定資產，未來推出新的扶貧政策，將加
入審查機制，確保資源善用。她又表
示，當局稍後會委托顧問，研究在政府
架構下由一個中性機構，「一站式」處
理市民各類福利資助申請及入息審查，
以減低標籤效應。
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張建宗：研補貼「帶子」在職窮戶

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）特區政府早前公布本港首條貧窮線，並將在職貧窮戶定為首要援助對

象。政務司司長、扶貧委員會主席林鄭月娥昨日在一個電台節目上指出，現時貧窮線以下的人口當中，

部分人士雖無入息但有一定資產，當局未來推出扶貧政策時，將加入審查機制，確保資源善用。她又強

調，現金補貼並不是長遠解決貧窮的方法，公屋減貧效力較現金援助為高，當局會增建公屋，讓居住環

境惡劣的市民安居樂業。

■林鄭月娥強調，現金補貼並不是長遠

解決貧窮的方法。 劉國權攝

■黃洪（左）指當局在「滅貧」概念上應採取更積極態度。

田北辰稱以入息中位數50%計算貧窮人口的做法不全面。


